

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 217

SAN JOSÉ, MARTES 26 DE ENERO DE 1904.
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO II

LIBRERIA ESPAÑOLA
DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.
Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUINARDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.
MÁSCARAS, FAROLES, CONFETTI Y SERPENTINAS. El
1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica; cada ejemplar \$ 1.00.
Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por
MARIA V. DE LINES

GABINETE DENTAL
DEL DOCTOR don LUIS CRUZ
(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el examen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.
Solicita y esmero en el servicio. Precios moderados.
Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 30 DE ENERO DE 1904

SALIDAS

S. S. "Altai,"	para Nueva York,	el día 25 de Enero
S. S. "Admiral, Dewey"	para Boston (vía Jamaica)	el día 26 de Enero
S. S. "Greenbrier,"	para Manchester	el día 28 de Enero
S. S. "Brewster,"	para Nueva Orleans	el día 29 de Enero
S. S. "Belvernon,"	para Mobile	el día 30 de Enero

¡¡ LO DEL 3 DE ENERO !!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

TALLER

DE
CARPINTERIA Y EBANISTERIA
DE
JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"
Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.
Depósito de materiales y venta de colchones.

COSTA RICA RAILWAY C^o

AVISO

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo entre San José y Limón, que se espera será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1^o de Enero de 1904 quedará modificado del modo siguiente:
Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos.
El tren número 52 saldrá de San José á las 7 a. m.; de Las Lomas á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m.; de Guayabo á las 3.40 p. m., y llegará á San José á las 8.30 p. m.
En la Línea Vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta, solamente los lunes, miércoles y viernes, saliendo de Guápiles á las 6.45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.
Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.
La hora de llegada y salida de todos los trenes, será colocada en un lugar visible en todas las Estaciones.—R. E. BROUNGER, Administrador General.—San José, Diciembre 30 de 1903.

AVISO

En esta fecha he vendido á Hop Hing Long mi establecimiento de comercio y el derecho que tengo á la casa en que está, en esta ciudad, quien se ha hecho cargo del activo y pasivo de la casa que giraba con mi firma.
JOSE ACHIO
Puntarenas, 12 de enero de 1904.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— 0 —

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR
J. SEGISMUNDO QUIRÓS

EL PRINCIPIO DE LIBERTAD

II

Libertad más amplia de la que existe en los Estados Unidos, no sólo respeto de la prensa periódica, sino que también tocante á religión y reuniones pacíficas, es imposible que se encuentre en otro país.

¿Qué decimos?

¿Pues, acaso, en China no gozan los periodistas de más libertad que entre nosotros?

Lo que quiere decir, que estamos en materia de libertades públicas, muy por debajo del Celeste Imperio.

Y esto pasa bajo la Administración de un gran liberal.

Lo cual no está muy bien que digamos.

Porque contradecir hoy con hechos, lo que defendimos ayer con palabras, es para nosotros una verdadera apostasía.

E ir á los exámenes del Seminario, y negarse á presenciar los de los colegios laicos, es algo así, como ponernos bajo la férrea mano de los "Santos padres".

¿O es que aún no conocemos la verdadera significación de la palabra "Estado", en la moderna ciencia política?

Dejense, pues, de contubernios.

Un Estado católico, es para nosotros la mayor de las tiranías: la tiranía de las conciencias.

Después de todo, es lo único que le faltaba al actual Gobierno para hacer desaparecer de entre nosotros, hasta el nombre de la palabra "libertad".

Pues, con la disolución de la sociedad "El Ejemplo", (y rabien los majaderos) desapareció el derecho de reunión que nos garantiza la Constitución; con el último editorial de "La Gaceta" se extralimitó su excelencia, puesto que el Gobierno no puede ni debe decir que "va á cortar el mal

de raíz", ni otras cosas por el estilo.

El artículo 19 de nuestra Carta Fundamental dice:

"Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. "Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas".

Luego, hay una Constitución y leyes secundarias, como la de imprenta, de las cuales no deben apartarse los Poderes públicos.

Y si así piensa hacerlo "alguien", se equivoca de medio á medio, porque nuestra sociedad de hoy, no es la misma que la de entonces.

Con que seguidnos que es vuestro deber.

La sociedad jamás se debe amoldar á los antojos y arbitrariedades del Gobierno; es éste el que debe acomodarse al modo de ser social.

Y éste es el único medio que existe para que cada individuo pueda emplear toda su actividad, sin tener quien venga á prohibírselo.

A la libertad, y no á otra cosa, se deben la civilización y progreso de los pueblos.

Si las medianías dicen, o mejor dicho, se lo imaginan que "si Edison hiciera máquinas de muerte en lugar de artificios maravillosos qué sería del mundo", debemos dejarlas que digan disparates.

Con esos sofismas, y esa palabrería hueca es que llenan los gobiernistas sus periódicos.

Pues, ¿quién no sabe que para hallar la verdad se han necesitado antes miles de errores?

¿No precedió, acaso, á Copérnico, en el descubrimiento del sistema del mundo, Ptolomeo?

¿No le sirvieron á Colón los disparates de la ciencia antigua, respecto de la Tierra, para estudiar "á fondo" la figura de nuestro planeta, y dar á la civilización un nuevo mundo?

¡Ah! mediocridades que no sabéis, ni siquiera, lo que decís.

No tenéis más que orgullo.

Pues, no hay duda que, debido á que la verdad la encontramos después de miles de fatigas, trabajos y errores, por eso mismo, decimos, conviene, á todo trance, que la libertad de la prensa sea un hecho intangible en nuestro país.

Esta es nuestra opinión y la de los hombres sensatos.

Digan lo que quieran los gobiernistas.

EL FEMINISMO

(conclusión.)

No todas las mujeres se casan, ni á todas las mujeres les vive siempre el esposo. ¿Cuáles son las garantías para la honradez de unas y otras? No hay más que una, el trabajo, á cuyo ejercicio deben estar acostumbradas desde sus primeros años y del cual no deben quedar excluidas ni las hijas de los ricos.

Otro grave perjuicio en contra del adelanto del feminismo lo constituye el matrimonio muy prematuro: la niña de quince á diez y ocho años, que sueña con flores y juguetes, se ve

transportada bruscamente al hogar, donde el esposo en lo que menos piensa es en el perfeccionamiento de su joven compañera y si exige el conocimiento de la difícil tarea de dirigir un hogar. Esa niña á quien ha halagado el vestido blanco y la corona de azahar, que no sigue sino el impulso de la curiosidad, de lo desconocido, que deslumbrada confunde el cariño firme de la mujer para seguir al hombre en su lucha en la existencia, que no ha tenido tiempo para apreciar los contratiempos, en una palabra, que no ha concluido su educación, cae de la nube rosada de sus sueños á la realidad más espantosa y de allí nacen los hogares fríos, las madres abandonadas, los esposos que huyen de sus obligaciones, los hijos infelices y otras mil desgracias.

¿Qué diferencia cuando la mujer, guiada por una sólida instrucción, con una reserva para el porvenir en el trabajo y además con el criterio suficiente para prever, se une al hombre que ama. Ella será feliz aun en la mayor pobreza, y el hombre tendrá una esposa amorosa y una compañera fuerte que sabrá honrar su nombre el día que él falte, buscando en el trabajo lo necesario para su vida.

No faltará quien diga que no basta toda la vida para el perfeccionamiento de las facultades, convenido; pero de los veinticinco años en adelante la mujer adquiere todo su esplendor y una acertada educación le dará los elementos para cumplir con sus obligaciones. Para esto es necesario dar á las diferentes edades todo el término que necesitan, que la mujer sea niña hasta los veinte años, que la rodee la instrucción, que aproveche esos años en su desenvolvimiento y de los veinte años en adelante que pase á la categoría de señorita. ¿Por qué acelerar la ruptura del capullo de la crisálida? ... Cuanto más perfectos y naturales sean los medios para su desarrollo, más hermosa y brillante será la mariposa.

Causa verdadera tristeza las conversaciones de niñas de doce á quince años; juegan ya con las palabras amor é ilusiones como jugarían con sus muñecas, y causa risa ver á esas diminutas mujercitas pensar en casarse cuando no saben ni remendar sus medias, ni hacer ó dirigir la hechura del más humilde potaje. No hay que desdeñar la prosa de la vida, porque de ella depende la buena marcha de la vida. Intimamente ligado con la idea que acabamos de desarrollar, se encuentra otra que en apariencia tiene pase ante la sociedad, pero considerada desde el punto de vida moral debe ser juzgada severamente y calificada con el nombre que merece.

Se prostituye la mujer que se lanza en pos del vicio, y se prostituye la que haciendo gala de honradez y cubriendo las apariencias sociales y religiosas, se entrega al hombre que no ama. No creo que dudeis de mis palabras, porque habeis visto infinidad de veces, que hay mujeres que se casan por no quedarse, otras por interés, otras por ser libres, etc., etc., y muy raras piensan en el fin trascendental de esta institución, y las que se casan persiguiendo los fines ya dichos, son unas meretrices revestidas con el ropaje de esposas, son seres asquerosos que pagan con caricias lo que compran. Entre esas falsas esposas y las mujeres que cometen una falta cegadas por el cariño, hay una distancia inmensa; estas últimas pueden borrar su estigma con el trabajo y la honradez, de la cual se han olvidado un momento, y la sociedad puede y debe perdonar á la mujer que lava su mancha en fuentes tan puras; pero aquellas no pueden deshacer el matrimonio, son esclavas, no pueden desmentirse ante la sociedad y están conde-

nadas al suplicio de Tántalo, reflejándose en su hogar las consecuencias de su falta de delicadeza.

Todas estas consideraciones nos llevan á pensar en el remedio á males reales y que aunque un poco descarnados hemos puesto de relieve, y no encontramos otro que la emancipación de la mujer, el feminismo en todo su esplendor y cuyos principales baluartes son: el hogar y la escuela; allí está el origen, allí el microbio que desarrollándose más tarde en un medio *ad hoc*, se transforma en enfermedad contagiosa que mina y cercena la base moral de la sociedad.

El hogar y la escuela se completan mutuamente; pero como primero hay que formar madres ilustradas, hay que atender de preferencia á la escuela, que se dé en ésta una educación sólida y práctica, que se fortifique su carácter y verá el hombre realizado el más bello de sus ideales para el porvenir; porque no es cierto que la mujer sea inferior al hombre, y hay que tener abierta la puerta del progreso para esa mitad del género humano y así evitaremos las disgresiones tontas y el desarrollo de ciertas teorías necias que por sí mismas se atraen el ridículo, como son el divorcio y las agrupaciones femeninas en contra del hombre. Trabajemos, pues, porque la escuela sea lo que deba y responda en nuestra época á las exigencias de la vida material, intelectual y moral.

MANUELA CONTRERAS

COLABORACIÓN

CARTAS MISTICO-POLITICAS

(AL PATRIARCA FR. LEÓN CORDERO)

Reverendo Capellán:

Aunque algo retardado, al fin he recibido su grata epístola que por cierto me llegó en momentos que padecía de una "barrigada", consecuencia de una comilona.

Le dije á Fermína: pómela por ahí, ahora no quiero ver pi á Cristo y hoy, nada menos, me he encantado en leerla y releerla, como si temiera que se me fuera de las manos. A parte de agradecerle mucho su concepto, el que rechazo porque mi humildad no me permite aceptar dignidades inmerecidas, habré de decirle, que siempre me he concretado concienzudamente por lo que respecta, á la pequeña grey, entusiasmándome por el vuelo, más ó menos desplegado, en aquellos asuntos que tanta trascendencia tienen para el fomento de la doctrina de nuestro gran Redentor y de nuestra Santa Madre Iglesia Romana.

Me extraña sobre manera, hasta creerlo extravagante, eso de "la mirada penetrante y de los aguzados oídos" porque Ud, en su santa y bienhechora práctica, habrá comprendido más de una vez, que aun los más encarnizados enemigos doblan respetuosamente su cerviz, cuando les damos á entender, de una ú otra manera, que bajo nuestra mesa, les queda un hueso que roer y lo digo con franqueza porque creo que estas cartas son confidenciales, sin que la gente siquiera el mozo de sacristía.

En este trance, el buen viento es normal; lo que nos ha perldido á veces dándonos horas de rabia, es eso de ser violentos y tener osadía cuando verdaderamente no se necesita; tenemos lo principal: el confesionario y el púlpito, dos fuertes palancas en que los actores del gran escenario místico-político, somos á la vez que señores, espías y como hasta allí van mujeres de toda especie, de toda categoría, ilustración y capacidad, donde no hay rodeos para echar á fuera cuanto se teme de las indiscreciones vulgares, en nuestra mano está el dirigir el oleaje de estúpidos que vienen á lamer nuestros pies. ¿Acaso esperáis mejor situación?

Hoy que el poder está besándonos el rostro porque sabe, como sus antecesores, cuanto valemos ¿qué podemos temer? ¿No están allí en los pueblos los gamonales más "tagarotes" teniendo al cura como á representación de Nuestro Señor?

Así, pues, si se nos antoja decir: "Amados hermanos, esos periódicos y hojas sueltas están contaminados del demonio. En ellos la herejía más desvergonzada, grita como un salvaje en la montaña y no dudeis, que nuestro Dios se irrita y en su justa cólera, nos castigue. Evitad tocar esos papeles, arrojad muy largo esos periódicos; ay! del que se deje seducir, porque nuestra Santa Madre Iglesia, ha lanzado una excomunión que llegará hasta la cuarta generación, al que faltare á los de-

bers que tiene para con su padre amantísimo.

Y en todos los pueblos, en todos los pulpitos, bajo la bóveda ó la techumbre de las iglesias, todos temblarán y aponas logren ver un periódico ú hoja suelta, habrá para que salgan á escape.

El enemigo no duerme, nosotros somos los que dormimos. Ellos han reconocido nuestro poder, han medido sus uñas, han visto que á todos los pueblos los tenemos á nuestra voluntad, y que la palabra saltada de nuestros labios equivale á una ley, pero ahora que ellos callan, nosotros debemos trabajar con ahínco, disfrazar sus argumentos, darle un punta-pie á la razón y si ellos vuelven á las andadas, no les contestaremos.

Y ya que he llegado á este punto y convenir con lo que el Seminario está muy floreciente temo que esa horda de liberales bárbaros nos traigan del pelo por el accidente deplorable de uno de sus mejores discípulos y del viajecito al istmo (que yo he oído por ahí, y siempre me he hecho el tonto) que esos son los resultados de la escuela que han seguido. Cada vez que esto escucho, verdaderamente rabio; ese niño imprudente nos ha puesto al borde de un abismo. Por dicha no fué completamente del dominio del público, le aseguro que me hiede eso de que lo llaman á uno "ojeteador" ¿dónde diablos han sacado ese maldito epíteto?

Nada hermano: bajar la vista al suelo, plagar las manos en ademán de súplica, y cuando alguien nos zumbo en las orejas tamaña verdad, dar un profundo suspiro y decir: "Padre mío, perdónalos porque no saben lo que hacen" Y así nuestra humildad calculada, nuestra meritoria calma, habrá de enviarle un rayo á cada desgraciado que nos envíe un dardo.

Y por ahora baste. Debo ocuparme de una conferencia á señoras "caritativas" y esposas "fieles" sobre las direcciones que deben dar á sus inocentes maridos, lo cual me priva el placer de escribirle unas cuantas cuartillas más.

Su humildísimo hermano que ruega á Dios por su salvación eterna.

FRAN. COBOS

POR ESOS MUNDOS

Tokio, 24.—El periódico "Aokin-nin" dice q' se ha abandonado toda esperanza de la paz entre Japón y Rusia; no se espera obtener por medio de la diplomacia las demandas legítimas del Japón; la llegada de la respuesta de Rusia no afecta en nada la situación.

Londres, 24.—El Gobierno de Corea ha declarado su intención de observar estricta neutralidad en caso del rompimiento de las hostilidades entre Rusia y el Japón. El Ministro británico aprueba esta actitud.

Chefú, 24.—De fuente rusa se anuncia que una fuerza de doce mil japoneses desembarcaron en Masampho, Corea. En Puerto Arturo parece que la noticia se considera auténtica. Opinan los rusos de dicha plaza que el rompimiento de las hostilidades es cuestión de tiempo solamente. Las fuerzas rusas marchan lentamente hacia Corea. Dos regimientos de rifles siberianos que llegaron al Yalu encontraron la vía férrea de Manchuria minada en distintos puntos. Al norte de Puerto Arturo se ha encontrado dinamita metida en la mampostería de los puentes. Se sospecha que chinos disfrazados como japoneses son los autores de esa obra. Varios japoneses han sido arrestados en Puerto Arturo.

Nueva York, 24.—Un cablegrama de Puerto Arturo que se transmitió por la vía de Chefú, dice que el Gobierno compró cincuenta mil sacos de harina y está haciendo todo esfuerzo para acumular carbón y comestibles. Los amigos del Virrey dicen que Rusia no hará más que fortalecer su posición sobre el Yalu. Entre los jefes del Ejército, sin embargo, existe un fuerte sentimiento bélico. Se están reuniendo todas las bestias caballares de Puerto Arturo á fin de fijar el precio de cada una para el uso del ejército.

Johannesburgo, 24.—Se ha presentado al Gobierno una petición solicitando la aprobación del proyecto de ley autorizando la introducción á la

colonia de jornaleros asiáticos. La petición lleva las firmas de 45,000 varones de raza blanca. Alega sir George Farrer presidente de las minas del East Rand que como el número de varones de la raza en el Transvaal asciende á la suma de 80 mil y como 15 de estos son empleados del Gobierno quienes por consiguiente no firmaron la petición, los firmantes representan el 70 por ciento de los residentes blancos.

San Pete Lurgo, 24.—Se ha publicado aviso oficial de que el Japón ha desembarcado fuerzas, artillería y municiones en Chemulpos. El único comentario que se pudo conseguir en el Ministerio de Relaciones Exteriores; relativo á esto noticia fue la concisa observación de que los japoneses parecían estar muy activos. Opina el Ministro del Japón que la noticia es inexacta en lo relativo al número de tropas. Observó además que de todos modos existe un convenio entre entre Rusia y el Japón por el cual éste puede desembarcar tropas en Corea en caso de un trastorno. Se está preparando la respuesta de Rusia.

París, 24.—El corresponsal del "Journal" en Roma avisa que el Papa Pío X se molesta mucho respecto de la manera que fue electo y que no es remoto que dimita.

Puerto Arturo, 24.—Dice un jefe militar que mañana partirá en marcha para Yalu la segunda batería de campo compuesta de ocho cañones y el décimo regimiento de Siberia. Probablemente esta fuerza ocupará Wiji, haciendo del Yulo un río ruso con el objeto de impedir la invasión de la Manchuria por los japoneses.

COMUNICADO

"Manifestación no cumplida"

Así se titula el editorial de "La Patria" correspondiente al 20 del corriente. Con demasiada parcialidad se trata de probar que el gobierno actual no en todos los casos procede conforme lo ha ofrecido.

Como introducción impondré al público de lo siguiente: El 22 de junio próximo pasado llegó como Jefe Político á este cantón el actual director de "La Patria" don Federico Herrera Gócher. Por instrucciones de su antecesor que era su amigo vino prevenido contra ciertas personas y muy amigo de dos civilistas ex-mechistas y de un señor que ya á estas horas no reside en este cantón y quien siempre ha gozado de la antipatía del pueblo mateño en toda época y gobierno, á tal extremo de permanecer hasta 10 años enclaustrado en su misma casa. Así estaban las cosas cuando el 3 de Julio próximo pasado hubo un robo en la Tesorería Municipal; lo primero que se notó es que los que contaban con las simpatías de Herrera pretendían aprovecharse de esta coyuntura para que por sospechas fueran reducidos á prisión las personas contra quienes venía Herrera prevenido; y así sucedió, pero por fortuna para los demás se engañó tanto Herrera con el tesoro que dió motivo suficiente para que el gobierno lo quitara de su empleo y 2º para que el público que está cerca del teatro de los acontecimientos comentara en términos muy desfavorables para el Jefe Político lo sucedido. En general, lo relatado es lo que mueve á Herrera hasta tratar el asunto Figueroa en un editorial; pero en estas condiciones no le niegaré que Herrera no puede ser "Juez y parte", máxime cuando don Gonzalo Figueroa estaba rodeado del mismo círculo de don Federico y que este señor desde la capital ha seguido politiquando en favor de su reducido bando.

Es necesario conocer rodeado de que circunstancias vino don Gonzalo Figueroa á ser Jefe Político. Se encontraba don Juan V. Murillo gobernando como primera autoridad á satisfacción de todo el pueblo. De esto está hoy más que nunca convencido con su visita aquí el señor

Presidente de la República. No encontrando con que desprestigiarlo el triunvirato de "forasteros vividores" que es el mismo que influyó en Herrera y Figueroa apelaron al indecoroso medio de hacer armas contra el Jefe Político por medio del chisme político, haciéndole creer á un señor del gobierno que en compañía de don Fulano trataba de revolucionar y como por desgracia todo no ha de ser completo, dicho señor dió crédito á esos embustes, al mismo tiempo el círculo aprovechó la estadía del cuñado de don Gonzalo en el Ministerio de Gobernación para pedirselo de Jefe Político; como mis lectores lo comprenderán esto no por la personalidad de Figueroa sino porque así era más fácil hacer resbalar al que era Jefe Político, y fuera de esa ventaja obtenían la de contar con una autoridad bien apoyada para cualquier arbitrariedad que cometiera ó para hacer daño al que no comulgara con ellos. Fuera de eso Figueroa tenía un litigio aquí desde el año pasado en que el Jefe Político y municipales tenían que conocer y como estos no procedieron á tontas y á locas para dar gusto á él, se encontraba mal dispuesto con esas personas, excepto con uno que por su ninguna significación no vale la pena mentarlo.

A nadie se le ocultará que ya Figueroa venía comprometido moralmente con los que lo pidieron de autoridad y disgustado con los que en mi última parte del párrafo anterior he indicado. Este señor que aunque "competente y educado" como afirma "La Patria" le contradigo lo primero ó sea ser "competente". Nunca ha sido Jefe Político de ningún cantón y tampoco he sabido que su precocidad llegara en 12 días á imponerse del teje y manje de una jefatura. Ignora las intrigas y mala fe de la política de cantones, pues solo viviendo unos años en un pueblo de estos no se deja una "embaudar" y de este señor ignoro que haya hecho su "carrera". En resumen, ¿dónde está la competencia? y lo que más adelante explicaré acabará de corroborar mi afirmación. Ahora dígame la gente sensata, prescribiendo de las simpatías que bien se merece Figueroa; ¿podía hacer una autoridad en estas condiciones ni medianamente aceptable? Una de las primeras condiciones que debe tener una autoridad al llegar á estos cantones donde existen "divisiones" es ser "pacificador, reconciliar y no fomentar la discordia con su parcialidad en sus cumplimientos ó procedimientos y, ser hombre "jugado" en política local y ojalá que no sea "joven", pues de estos, la experiencia nos ha demostrado que su misión creen consiste en pavonearse dándose tono de severos mandarines. Ahora entremos á relatar los acontecimientos.

HAY SIGUE.

(Continuará)

San Mateo, 21. I. 904.

Información y crítica

AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,
Empresario Constructor.

AGENTES

Les suplicamos á todos aquellos que aun no nos hayan mandado fondos, nos los remitan á la mayor brevedad.

****DURABLE BARATO****

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

****BARATO BONITO****

EN LIMON necesita este diario un Agente. Diríjanse las propuestas á la Administración.

DE TEMPORADA

en Escasú se encuentran la simpáticas señoritas Luisa y Anita Mata.

REGRESO

Mañana ó el jueves llegarán á esta capital los jóvenes que fueron á terminar sus estudios por cuenta del nuestro Gobierno, á Chile. Nosotros, saludamos gustosos á los compañeros y amigos y les damos la más cordial bienvenida.

POR EXCESO

de material no le hacemos hoy el honor de contestarle á "El Día". Es pere el "honorable" colega hasta mañana.

RETRETA

Anoche le fué obsequiada al señor General don Santiago de la Guardia, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República de Panamá. La concurrencia á la casa de este caballero fué escogidísima.

DEL GUANACASTE

Después de un largo paseo por aquel departamento, se encuentran de regreso en esta nuestros amigos don Rafael Cartín y don Solón Corrales. Los saludamos.

GALLERA

Las apuestas del domingo fueron muy regulares. Hubo varias de ₡ 100 y de ₡ 50 y muchas pequeñas de ₡ 10, ₡ 15 y ₡ 25 etc.

"EL DIA"

diario que se distingue por los insultos que dirige á diestra y siniestra; aquél de las tropelías contra el ex-Presidente Iglesias; el que inauguró el periodismo de mala ley en la presente Administración, se viene hoy con un articulo que, únicamente por estar de por medio la persona del señor Ministro de Hacienda, lo contestaremos mañana.

Pero sepa antes el vocero incondicional de cierto grupo incógnito, que tenemos derecho á censurar los errores de los funcionarios públicos, y las pretensiones que tengan éstos para escalar los altos puestos del Estado.

Por lo demás sería conveniente que los de "El Día" aprovecharan un poco, antes de ingresar en el diarismo sensato y culto.

Lo que más ha dolido á "El Día" ha sido, en verdad, el nuevo candidato del nacionalismo.

¡Qué cosas, Sancho!

DUELO

Ayer en la tarde tuvo lugar la inhumación de los restos de la señora Ignacia Otárola. A la familia doliente enviamos nuestro pésame más sentido.

RICHMOND

Cada día mejora más la cerveza que este incansable empresario fabrica. Bien vale la pena probar una Pale-Ale para convencerse que es bastante semejante á una Pabst

UNITED FRUIT CO

Esta empresa ha establecido un servicio de vapores entre Port Antonio,

(Jamaica) y Limón. Los vapores salen todos los lunes.

MUY JUSTO

nos parece lo que un corresponsal de un colega pide para "El salón de lectura" de Escasú. La municipalidad del lugar debía ayudar á aquel centro con una subvención.

DESAGRADABLE

incidente fué el ocurrido ayer tarde entre los apreciables jóvenes don Juan Carranza y don Raul Piñerez.

Entre ellos mediaba un gran disgusto por asuntos privados, y ya en otra ocasión tuvieron un choque, y ayer al pasar Carranza frente á la ferretería donde trabaja Piñerez, este salió y disparó los cinco tiros de su revolver á Carranza. El agredido sacó su revolver y disparó á Piñerez 3 balazos sin lograr herirlo. El caballero alemán O. von Schrötter, recibió un pequeño arañón de una de las balas disparadas. Los contendientes fueron conducidos á la Policía y á la noche fueron puestos en libertad á la orden del Juez del Crimen.

AVISOS NUEVOS

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

Oportunidad

La persona que desee hacerse de buenas propiedades, como de una casa grande esquinera y céntrica: un cafetal nuevo de diez manzanas, en muy buen estado y cerca del Hipódromo; un solar en la calle del Cementerio y frente á las Pilas; y de un terreno de 500 hectáreas, con buenas maderas y aguas en San Carlos, ocurra al infrascrito que todo lo vende barato, parte al contado y á plazos.

San José, Enero 19 de 1904.

VÍCTOR OROZCO.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo.

Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON &

Cien varas al Norte del

Mercado, calle del Paso de la Vaca.

Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria en el Mercado

y venta de materiales en

la Sastrería de don

GABRIEL VARGAS

frente á La Violeta.—San José.

ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904

SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO

PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena ₡ 150.—Uno 15.00

Creveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

—:0:—

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOSEN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELEN-
CIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar
al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constan-
tamente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus
pedidos á La Mascota, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas
y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439.

TELÉFONOS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos
suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, recono-
cida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don
Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en devi-
da forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa
que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del
público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi pro-
fesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLE-
TAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días
domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100
metros al Este del Matadero Municipal de
esta ciudad, habrá todos los días ganado
gordo para vender barato y al contado.
Las personas que deseen comprar uno ó
más novillos se servirán indicarlo á este
Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elabora-
das según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero
experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE
de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adultera-
ción.

Diríjase las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece
al público y á su clientela en general, gran surtido de granos fres-
cos, aceites, bacalao y queso. Ahí encuentra lo que usted desea
á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de
gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceceo, con-
cluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.
Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—(DE)—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén espe-
cial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea
por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el
gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central,
Sur, nos. 31 - 32.—Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con insta-
lación de luz incandescente. Situada 125 varas al
Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso
lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tipo de "El Centinela"